

REVISTA HISTORIA ECONÓMICA DE AMÉRICA LATINA: PIENSE EN GRANDE, COMIENZE EN PEQUEÑO

Luis Bértola¹

En las últimas décadas, la Historia Económica, como disciplina, ha experimentado un gran desarrollo a nivel internacional. Centrada en el estudio de cómo funcionan y se transforman los diferentes sistemas económicos, se ha producido una importante renovación teórica y metodológica, lo que ha conducido a la construcción de nuevos relatos y de nuevos hechos históricos.

Uruguay no estuvo al margen de ese proceso, basándose en una importante construcción organizativo-institucional. Ello permitió consolidar grupos de investigadores y la formación de los mismos en los posgrados nacionales desde los años de 1990 y en el exterior. A inicios de los años de 1990 se creó la Asociación Uruguaya de Historia Económica (AUDHE), con una clara vocación de insertarse firmemente en la colectividad mundial. Desde sus inicios, AUDHE formó parte de la Asociación Internacional de Historia Económica y sus miembros fueron activos participantes en sus diferentes instancias.

América Latina tampoco estuvo al margen de ese proceso global. En las décadas recientes se fortalecieron diversas asociaciones nacionales, se realizó el Congreso Mundial de Historia Económica en Buenos Aires y desde 2007 se vienen realizando los Congresos Latinoamericanos de Historia Económica (CLADHE). La proyección de AUDHE y de nuestra comunidad académica hacia América Latina siempre fue fuerte, al punto que fue en Montevideo que se organizó el Primer Congreso Latinoamericano de Historia Económica en 2007, que contó con más de 600 participantes de las Américas y Europa y fue organizado conjuntamente por seis asociaciones latinoamericanas. Los equipos de investigación uruguayos han mostrado una fuerte vocación por ubicar a Uruguay en la región y el mundo y promover estudios comparados, regionales, globales.

AUDHE, tempranamente, editó su Boletín de Historia Económica, que luego fue su Revista Uruguaya de Historia Económica. Fueron inicios humildes pero persistentes; con mucho esfuerzo colectivo se logró mantener la revista viva y en buen nivel.

Hoy, con una comunidad nacional de investigación bien consolidada, con un número importante de profesionales con doctorados y maestrías con gran actividad en la investigación y la docencia de posgrado, con una muy intensa inserción en las redes internacionales de la disciplina, con una fuerte vocación por trascender a lo nacional como objeto de estudio, AUDHE, lejos de volverse introvertida, decide dar un paso totalmente coherente con su historia y su vocación: transformar a su Revista Uruguaya de Historia Económica en la Revista Historia Económica de América Latina (RHEAL). Es un proceso natural, que comenzó con la apertura de la revista a temas que trascendían largamente la historia uruguaya, siguió con la progresiva integración no solamente al Consejo Editorial sino a su Comité Editorial de colegas de otros países de América Latina y que ahora se coloca como una revista regional, con la invaluable

1 Universidad de la República, Uruguay

colaboración y compromiso de colegas de otros países.

“Piense en grande, comience en pequeño”, nos decía en algún momento Raúl Jacob, miembro fundador de AUDHE. AUDHE y su revista comenzaron con humildad, y hoy, con la misma humildad, damos un paso importantísimo, que nos llena de orgullo. Confiamos en que RHEAL será un importante difusor de la Historia Económica Latinoamericana, abierta a considerar también estudios de otras regiones, así como estudios globales y abordajes teórico-metodológicos de interés general. Se sumará así a otros esfuerzos similares, impulsados por colegas e instituciones hermanadas en la búsqueda de claves sobre el pasado, que también nos ayuden a comprender nuestro presente e imaginar nuestro futuro.